**Título**: El Señor Liberta **Escritura**: 2 Timoteo 4:9-22 **Serie**: Las epístolas pastorales

## 1. Introducción:

- a. Hoy, por la gracia de Dios, terminamos 2 Timoteo.
- b. Este estudio ha sido un viaje increíble para nosotros como iglesia. Nuestro Señor nos ha bendecido enormemente al estudiar temas tan grandiosos como:
  - i. Salvación
  - ii. Ministerio
  - iii. Los falsos maestros y su mensaje
  - iv. El amor de Dios por su pueblo.
  - v. La garantía del cielo y la recompensa de los santos.
- c. Hoy, cerramos nuestro estudio con la última mirada del apóstol al ministerio. Descubrimos que podemos estar seguros de ser guiados por la presencia de Cristo durante toda nuestra vida de servicio.
- 2. Versículo 9-13: El ministerio puede ser solitario: Procura venir a verme pronto, (10) pues Demas me ha abandonado, habiendo amado este mundo presente, y se ha ido a Tesalónica. Crescente se fue a Galacia y Tito a Dalmacia. (11) Solo Lucas está conmigo. Toma a Marcos y tráelo contigo, porque me es útil para el ministerio. (12) Pero a Tíquico lo envié a Éfeso. (13) Cuando vengas, trae la capa que dejé en Troas con Carpo, y los libros, especialmente los pergaminos.
  - a. **Procura venir a verme pronto**. Pablo, que escribe desde un calabozo frío y húmedo en Roma, y enfrenta la

muerte, anhela la presencia y el consuelo de su "hijo amado", Timoteo.

- i. Quiere que venga rápido antes del invierno cuando se suspendía la navegación.
  - 1. Pablo tiene necesidad y se encuentra solo.
- b. Una de las razones de la soledad del apóstol fue que **Demas lo había abandonado, habiendo amado este mundo presente, y se había ido a Tesalónica**.
  - i. Sabemos que **Demas** había sido asistente de Pablo en el ministerio del evangelio.
    - 1. Pablo habla de él en Filemón 1:23-24 Te saluda Epafras, mi compañero de prisión en Cristo Jesús; (24) también Marcos, Aristarco, Demas y Lucas, mis colaboradores.
  - ii. Pero ahora, Demas había **abandonado** a Pablo. El verbo "**abandonar**" en el original implica que Demas no solo había dejado a Pablo, sino que lo había dejado completamente desertado. Piense en un soldado herido desertado por sus propios compañeros.
    - 1. En otras palabras, la separación de la que habla Pablo no fue solo local sino espiritual. Pablo estaba profundamente desilusionado con Demas
  - iii. Pero, ¿por qué Demas dejó a Pablo? Demas se fue porque se **enamoró de la época actual, el "mundo"**, esta era temporal que pronto pasará a pesar de todos sus placeres y tesoros.
    - 1. Uno de los mayores peligros para todos los cristianos es el amor que quiere brotar en nuestros corazones por este mundo actual. Se nos advierte abundantemente que no amemos este mundo.

Debemos poner nuestras mentes en cosas más extraordinarias, cosas eternas.

- a. 1 Juan 2:15-17 No amen al mundo ni las cosas que están en el mundo. Si alguien ama al mundo, el amor del Padre no está en él. (16) Porque todo lo que hay en el mundo, la pasión de la carne, la pasión de los ojos, y la arrogancia de la vida, no proviene del Padre, sino del mundo. (17) El mundo pasa, y también sus pasiones, pero el que hace la voluntad de Dios permanece para siempre.
- 2. Se puede argumentar legítimamente que **Demas**, enamorado del mundo presente, nunca perteneció verdaderamente al grupo mencionado en el versículo 8, los que aman la segunda venida del Señor. Demas nunca amó ni anhelaba la venida de Cristo.
  - a. Note el contraste intencional entre el amante del mundo presente en el versículo 9 y los amantes del regreso del Señor en el versículo 8.
    - i. Demas amaba este mundo, y debido a que amaba este mundo, perdió toda esperanza de la recompensa eterna prometida en el versículo 8; ¡la corona inmarcesible de la justicia de Cristo en Su segunda venida!
  - b. ¡Cuán barato cambian los hombres lo eternamente valioso por un montón de óxido!
    - i. Amados, no lo haga. Pongan sus mentes en acumular tesoros en el cielo, donde no

- 3. Aquí, nuestros corazones deben romperse por el pobre Demas. Porque amaba este mundo presente, condena su alma. Escuchará las palabras de juicio del Señor según se registra en:
  - a. Mateo 7:22-23 Muchos me dirán en aquel día: "Señor, Señor, ¿no profetizamos en Tu nombre, y en Tu nombre echamos fuera demonios, y en Tu nombre hicimos muchos milagros?". (23) Entonces les declararé: "Jamás los conocí; APÁRTENSE DE MÍ, LOS QUE PRACTICAN LA INIQUIDAD".
- c. Demas había demostrado su infidelidad, pero los otros hombres enumerados se habían marchado para avanzar en el ministerio evangélico. No se hay cargos contra ellos.
  - i. Crescente, Tito y Tíquico habían dejado a Pablo por el mandato de Dios. Esto no impidió que el corazón del apóstol los extrañara.
- d. Que se mencione a Marcos en nuestro pasaje es increíble. Años antes, hubo una división entre Marcos y Pablo.
  - i. Hechos 15:36-39 Después de algunos días Pablo dijo a Bernabé: «Volvamos y visitemos a los hermanos en todas las ciudades donde hemos proclamado la palabra del Señor, para ver cómo están». (37) Bernabé quería llevar también con ellos a Juan, llamado Marcos, (38) pero Pablo consideraba que no debían llevar consigo a quien los había desertado en Panfilia y no los había acompañado en la obra. (39)

- 1. Parece que tanto Pablo como Marcos cambiaron de opinión. Nuestro Señor trae de vuelta a estos dos hermanos y les permite el regalo del amor mutuo y el perdón. Qué maravilloso es ver a Pablo llamar específicamente a Marcos. Qué maravilloso es leer la afirmación de Pablo de que **Marcos era muy útil en el ministerio**. El arrepentimiento puede curar lo que está fracturado.
- e. A Tíquico lo envié a Éfeso. Pablo envía un reemplazo para Timoteo. Timoteo, entonces, no debe dudar en dejar Éfeso. Bajo otro líder de confianza, el trabajo continuará. La causa de Cristo no tendrá que sufrir. Cuando Timoteo se va a Roma, debe entender que la iglesia no pertenece a nadie sino a Dios.
  - i. Qué maravillosa lección para nuestra consideración. Ningún hombre es indispensable o insustituible. Si un hombre es una bendición, es la gracia de Dios lo que lo hace. Esa misma gracia puede operar en la vida de otros. La obra de Dios continúa.
- f. Con sus días llegando a su fin, se registra para nosotros la última solicitud de Pablo. Anhela un capa, libros y pergaminos.
  - i. Capa por el frio en la cárcel
  - ii. Libros y pergaminos: las escrituras para meditar.
- 3. Versículo 14-15: <u>Se encuentran hombres peligrosos en el Ministerio</u>: Alejandro, el calderero, me hizo mucho daño; el Señor le retribuirá conforme a sus hechos. (15) Tú

- a. Llegamos ahora a una advertencia contra un enemigo terrible de la fe: **Alejandro el calderero**.
  - i. En el primer juicio de Pablo, Alejandro, con sus obras y palabras, había dañado intencionadamente a Pablo. Él ayudó a lograr una decisión judicial desfavorable.
  - ii. Es muy posible que su testimonio condujera a que se pronunciara la sentencia de muerte contra Pablo.
  - iii. Sus acciones, clasificadas como **mucho daño**, fueron profanas al apóstol y traidoras contra el reino de Dios.
- b. ¿Qué debemos hacer con estos individuos? Pablo nos muestra. En lugar de vengarse de Alejandro, Pablo deja el asunto de la retribución enteramente al Señor.
  - i. Amados, cuán rápido queremos defender nuestros derechos y luchar contra aquellos que son los instrumentos de Satanás. No debería ser así.
    Consideren las palabras de Dios en Deuteronomio 32:35 Mía es la venganza y la retribución; A su tiempo el pie de ellos resbalará, Porque el día de su calamidad está cerca, Ya se apresura lo que les está preparado"."
    - 1. ¿Podemos confiar en la justicia de Dios?
- c. Al encomendar nuestra la retribución a Dios, también se nos manda a ser sabios. Pablo dice: "**Tú también** cuídate de él, pues se opone vigorosamente a nuestra enseñanza".
  - i. Amados, debemos tener discernimiento con respecto a aquellos que se llaman a sí mismos cristianos y, sin embargo, viven y hablan de tal manera que se **oponen al mensaje**. Confiamos en Dios para tratar con esas

- 4. Versículos 16-18: Cristo está siempre presente en el ministerio: En mi primera defensa nadie estuvo a mi lado, sino que todos me abandonaron; que no se les tenga en cuenta. (17) Pero el Señor estuvo conmigo y me fortaleció, a fin de que por mí se cumpliera cabalmente la proclamación del mensaje y que todos los gentiles oyeran. Y fui librado de la boca del león. (18) El Señor me librará de toda obra mala y me traerá a salvo a Su reino celestial. A Él sea la gloria por los siglos de los siglos. Amén.
  - a. **En su primera defensa**, Pablo se quedó sin el consuelo de los cristianos de Roma. Cada uno, tratando de preservar su propia vida, se negó a identificarse con Pablo.
  - b. Pero Pablo sabía perdonar. Ora: que no se les tenga en cuenta. En otras palabras, Pablo busca el beneficio de aquellos que lo abandonaron. ¿Cuánto de Jesús refleja el apóstol para nosotros?
    - i. En la oración del apóstol, escuchamos los ecos de Jesús. Lucas 23: 34A Y Jesús decía: «Padre, perdónalos, porque no saben lo que hacen...
  - c. Amados, abandonado por los hombres no significa ser abandonado por el cielo. El consuelo y la ayuda más excelentes no provienen de los hombres, sino de Dios.
    - i. **Pero el Señor estuvo conmigo**. El Señor había hecho que su presencia se sintiera notablemente. Pablo sabía que Cristo estaba con él en cumplimiento de las promesas hechas.

- 1. Mateo 28:20 enseñándoles a guardar todo lo que les he mandado; y ¡recuerden! Yo estoy con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo».
- ii. Dios había **fortalecido** a Pablo **para que proclamara plenamente el mensaje para que todos los gentiles pudieran escucharlo**. Qué Dios tan maravilloso fortaleció al apóstol en un momento de gran debilidad y llevó el mensaje del evangelio a los oyentes gentiles. Amados, las inescrutables riquezas del amor de Dios.
- iii. **Dios había rescatado a Pablo de la boca del león** o de una muerte segura. Esta fue una salvación física.
  - 1. La palabra de Dios se había cumplido. Leemos en el Salmo 22:21-22 Sálvame de la boca del león Y de los cuernos de los búfalos; respóndeme. (22) Hablaré de Tu nombre a mis hermanos; En medio de la congregación te alabaré.
- d. De esta salvación pasada, el apóstol recibe ánimo para el futuro: El Señor me librará de toda obra mala. Fíjense amados; Pablo no dice de la "muerte"; el esperaba morir. Pero se estaba seguro que Dios lo guardaría de que se acobardara antes de la muerte, de la apostasía y de mostrar un espíritu impropio cuando llegara a morir. Anteriormente, Pablo había sido rescatado de la muerte. Ahora será rescatado por la muerte. En ninguno de los dos casos fallece su alma. Nunca será separado del amor de Dios en Cristo.
  - i. Romanos 8:38-39 Porque estoy convencido de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni lo presente, ni lo por venir, ni los poderes, (39) ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos

- podrá separar del amor de Dios que es en Cristo Jesús Señor nuestro.
- e. Con total confianza, el apóstol proclama: El Señor **me traerá salvo a Su reino celestial**. Dios preserva al creyente del mal hasta tal punto que el creyente está seguro en las manos de Dios.
  - i. Pablo esperaba estar en el cielo inmediatamente después de la muerte.
    - 1. <u>Salmos 73:24</u> Con Tu consejo me guiarás, <u>Y</u> después me recibirás en gloria.
    - 2. **2 Corintios 5:1** Porque sabemos que si la tienda terrenal que es nuestra morada, es destruida, tenemos de Dios un edificio, una casa no hecha por manos, <u>eterna en los cielos</u>.
    - 3. ¡Consideremos la seguridad del cielo!
- f. Con el corazón lleno de gratitud por la liberación que Dios da, el apóstol estalla en alabanza (doxología). A Él sea la gloria por los siglos de los siglos. Amén.
- 5. Versículos 19-21: Amor por los santos en el ministerio: Saluda a Prisca y a Aquila, y a la casa de Onesíforo. (20) Erasto se quedó en Corinto, pero a Trófimo lo dejé enfermo en Mileto. (21) Procura venir antes del invierno. Eubulo te saluda, también Pudente, Lino, Claudia y todos los hermanos.
  - a. Aunque estaba solo en Roma durante su primera defensa, Pablo sabía que el pueblo de Dios estaba peleando la misma batalla espiritual que él.
    - i. No podemos cometer el error de pensar que somos los únicos que servimos a nuestro Dios.

- b. Aquí leemos acerca de un grupo de personas que habían sido y continuaron siendo una bendición para Pablo mientras se concentraban en la obra del Evangelio.
  - i. Un punto de doctrina: a Trófimo lo dejé enfermo en Mileto. En la providencia soberana de Dios, los creyentes también se enferman (Eliseo, 2 Reyes 13:14; Ezequías, 2 Reyes 20:1; Pablo, Gálatas 4:13; Epafrodito, Filipenses 2:25-27; Timoteo, 1 Timoteo 5:23; Trófimo, 2 Timoteo 4:20). ¡Incluso mueren!
- 6. Versículo 22: <u>Orando por los santos en el ministerio</u>: El Señor sea con tu espíritu. La gracia sea con ustedes.
  - a. **El Señor sea con tu espíritu**. El Señor al que se hace referencia aquí es Jesucristo. El espíritu de Timoteo necesitaba fortalecerse para que pudiera cumplir con su ministerio.
    - i. La presencia del Señor brinda consejo y amonestación en todos los asuntos difíciles; nos consuela en toda angustia; derrama gracia en todo momento de necesidad y fortalece al creyente para que se mantenga firme.
  - b. La segunda parte de este versículo está dirigida a Timoteo y a todos los que oirán o leerán la carta: La gracia sea con ustedes.

## 7. Bendición:

a. Salmos 32:7 Tú eres mi escondedero; de la angustia me preservarás; Con cánticos de liberación me rodearás. (Selah)

## Lectura pública de las Escrituras Salmo 32

## Llamado a la adoración

Salmo 32:1 ¡Cuán bienaventurado es aquel cuya transgresión es perdonada, Cuyo pecado es cubierto!